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1231 - De Verenigde Vergadering wordt geopend om 15.34 uur.

Voorzitterschap: de heer Rachid Madrane, voorzitter.

- L'Assemblée réunie est ouverte à 15h34.

Présidence : M. Rachid Madrane, président.

1231 De voorzitter.-  De vergadering is geopend. M. le président.-  La séance est ouverte.

1233 VERONTSCHULDIGD EXCUSÉS

1233 (Zie bijlagen) (Voir annexes)

1235 MEDEDELINGEN AAN DE
VERENIGDE VERGADERING

COMMUNICATIONS FAITES
À L’ASSEMBLÉE RÉUNIE

1235 (Zie bijlagen) (Voir annexes)

1237 ACTUALITEITSVRAGEN QUESTIONS D'ACTUALITÉ

1239

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER CHRISTOPHE
DE BEUKELAER

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. CHRISTOPHE DE
BEUKELAER

1239 aan mevrouw Elke Van den Brandt en aan de heer Alain
Maron, leden van het Verenigd College, bevoegd voor
Welzijn en Gezondheid,

à Mme Elke Van den Brandt et M. Alain Maron, membres
du Collège réuni chargés de l'Action sociale et de la Santé,

1239 betreffende de stand van zaken betreffende de uitvoering van
het onderdeel drugs van het actieplan Brussel-Zuid in het
licht van de crackproblematiek in het Brussels Gewest.

concernant le point sur le déploiement du volet drogues
du plan d'action Bruxelles-Midi à la lumière de la
problématique du crack en Région bruxelloise.

1239 TOEGEVOEGDE ACTUALITEITSVRAAG VAN
MEVROUW LATIFA AÏT BAALA

QUESTION D'ACTUALITÉ JOINTE DE MME LATIFA
AÏT BAALA

1239 betreffende de door het Verenigd College overwogen
maatregelen ter bestrijding van het crackprobleem in het
Brussels Gewest.

concernant les mesures envisagées par le Collège réuni
pour lutter contre la problématique du crack en Région
bruxelloise.

1243 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- Het druggebruik in de openbare ruimte neemt
aanzienlijk toe. Er is zelfs sprake van een crackcrisis, onder
meer in de buurt van het Zuidstation. Daarom werd er afgelopen
zomer in overleg met de federale overheid een actieplan
opgesteld om de problemen in en rond het Zuidstation aan te
pakken. Zes maanden later lijkt de situatie niet veel verbeterd.

Hoe wilt u dat fenomeen aanpakken? Daarbij bedoel ik niet
dat druggebruikers verstopt of gestigmatiseerd moeten worden,
maar dat het gewest ze moet helpen om van hun verslaving af
te komen.

(Applaus bij Les Engagés)

(De heer Guy Vanhengel, ondervoorzitter, treedt als voorzitter
op)

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- La
consommation de stupéfiants dans l’espace public est en forte
augmentation. Cela pose évidemment des problèmes de sécurité
pour tous les citoyens, mais soulève aussi des questionnements
sur la situation sociale et sanitaire de toutes ces personnes qui,
en désarroi, voient la consommation de drogue comme seule
solution dans leur vie.

Il est question d’une véritable « crise du crack » à Bruxelles.
Les professionnels de la santé, les comités de quartier, des
représentants et parfois même des commerçants se plaignent
et apportent des témoignages de plus en plus nombreux.
Les chiffres du réseau associatif, qui encadre toute cette
problématique à Bruxelles, sont aussi très éloquents.

Cet été, après une vraie prise de conscience de la situation à la
gare du Midi, un plan d’action a été mis en place par vos services,
en concertation avec l’échelon fédéral. L’un des points de ce plan
abordait spécifiquement la consommation de drogue. Six mois
plus tard, la situation semble loin de s’améliorer sur le terrain. Le
problème se fait toujours plus pressant et ne peut plus s’éterniser
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dans la capitale de l’Europe, qui se doit d’avoir un espace public
accueillant.

Comment comptez-vous enrayer ce phénomène à Bruxelles ? Il
n’est évidemment pas question de cacher ou de stigmatiser ces
consommateurs, mais plutôt de les accompagner sur le chemin
du sevrage.

(Applaudissements sur les bancs des Engagés)

(M. Guy Vanhengel, vice-président, prend place au fauteuil
présidentiel)

1249 Mevrouw Latifa Aït Baala (MR) (in het Frans).- Sinds
het begin van de regeerperiode hebben we u al meermaals
ondervraagd over de drugsproblematiek. De crackcrisis treft
niet alleen de omgeving van het Zuidstation, maar ook andere
buurten, zoals de Hallepoortwijk. In steden zoals Parijs of
Genève werden doeltreffende actieplannen uitgevoerd tegen
crackgebruik.

Welke acties worden er ondernomen om het verschijnsel in
Brussel aan te pakken?

Mme Latifa Aït Baala (MR).- Depuis le début de la législature,
nous vous avons interpellé régulièrement au sujet de la
problématique des drogues, qu'elles soient licites ou illicites,
comme dans le cas du crack.

Après la situation à la gare du Midi, la presse a évoqué ce
matin encore la situation dans le quartier de la porte de Hal.
Les riverains n'en peuvent plus, ils sont excédés, ils ont peur, ils
n'osent plus sortir de chez eux. La présence de crack dans l'espace
public pose de réels problèmes de santé publique et de sécurité.

On le sait, la problématique déborde des frontières de notre
Région et de notre pays, et touche d'autres métropoles. Paris ou
Genève, par exemple, ont mis en œuvre des plans d'action qui se
sont révélés relativement efficaces.

En ce qui concerne la Belgique, quelles mesures concrètes ont-
elles été prises au niveau interfédéral, mais surtout au niveau de
notre Région, pour juguler ce phénomène et pour rassurer nos
concitoyens ?

1251 De heer Alain Maron, lid van het Verenigd College (in het
Frans).- De situatie is inderdaad zorgwekkend. Er zijn steeds
meer mensen die zich in een bijzonder kwetsbare en uitzichtloze
situatie bevinden, vaak ten gevolge van het federale asielbeleid.
Daarnaast is het steeds gemakkelijker geworden om aan crack
te raken. Sinds de coronacrisis is die drug wijdverbreid in grote
steden.

Die combinatie van factoren heeft ertoe geleid dat in
metrostations en in bepaalde wijken massaal drugs gebruikt
worden. Ik begrijp heel goed de ontsteltenis van mensen die
daarvan getuige zijn.

Sinds enkele maanden hebben we meer middelen uitgetrokken
om die problematiek aan te pakken. In het kader van het
Sublinkproject worden daklozen die zich in metrostations
bevinden, begeleid. Ook de MIVB zal een versnelling hoger
schakelen en daarvoor ideeën ontlenen aan de Parijse aanpak.
De projecten worden stap voor stap ingevoerd en het vergt enige
tijd om alles op poten te zetten.

M. Alain Maron, membre du Collège réuni.- Nous
abordons régulièrement cette question en séance plénière et en
commission. Comme j'ai eu l'occasion de le dire, la situation est
préoccupante.

D'une part, nous comptons de plus en plus de personnes
en errance, en grande précarité et sans perspectives, souvent
victimes de la politique d'accueil des migrants menée par l'État
fédéral.

D'autre part, il est de plus en plus facile de se procurer du
crack. Cette drogue était relativement peu présente en Région
bruxelloise avant la pandémie de Covid-19. Depuis lors, la
situation a complètement changé, tant à Bruxelles que dans bien
d'autres villes d'Europe et du monde.

De la conjonction de ces deux éléments résulte un phénomène
nouveau de consommation massive dans les stations de métro et
dans certains quartiers. Je comprends le désarroi et l'inquiétude
des personnes qui fréquentent ces endroits. Moi-même, j'en
suis témoin, parfois avec mes enfants, comme des dizaines de
milliers de Bruxelloises et Bruxellois. C'est le cas également dans
d'autres grandes villes d'Europe.
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Depuis plusieurs mois, le gouvernement régional alloue des
moyens supplémentaires à la problématique. Le projet Sublink
intervient dans les stations de métro pour accompagner les
sans-abri et tenter de dégager des solutions, y compris
d'hébergement. Les projets menés avec la STIB seront renforcés.
Cette dernière souhaite en effet s'inspirer de la manière dont
la Régie autonome des transports parisiens (RATP) gère la
problématique. Des moyens supplémentaires ont été alloués
dans ce cadre. Cette dynamique se met progressivement en
place. Elle n'est pas encore pleinement opérationnelle, car il faut
engager des personnes, élaborer des dispositifs, trouver des lieux
d'hébergement, etc.

1253 De regering heeft ook een bedrag van ruim 4 miljoen euro
uitgetrokken voor een nieuw project in samenwerking met
Transit, Iriscare en andere partners. Het project omvat
onder meer een tweede gebruikersruimte en noodopvang voor
verslaafden. Ook voor die plannen neemt de operationalisering
nog enige tijd in beslag.

Daarnaast hebben we de middelen die bestemd zijn voor
verslaafden- en geestelijke gezondheidszorg, fors verhoogd.

De gewestregering en het Verenigd College hebben de afgelopen
maanden al heel wat gedaan en behoorlijk veel middelen
uitgetrokken om nog een stap verder te gaan op het vlak
van de bevoegdheden gezondheid, welzijn, mobiliteit, veiligheid
en preventie. Zodra alle initiatieven op volle toeren draaien,
zullen we de resultaten evalueren. Waarschijnlijk zullen de
maatregelen tijdens de volgende regeerperiode nog uitgebreid
moeten worden.

Le gouvernement déploie également un nouveau projet, financé
pour un montant de plus de 4 millions d'euros, englobant une
deuxième salle de consommation, un abri d'urgence pour le
public toxicomane, une nouvelle structure de relégation avec un
bas seuil d'accès, le tout en collaboration avec Transit, le Projet
Lama, la Maison d’accueil sociosanitaire de Bruxelles et Iriscare.

Si ces projets ne sont pas encore une réalité, c'est parce qu'il faut
le temps de l'opérationnalisation, c'est-à-dire trouver les locaux,
obtenir les permis d'urbanisme, faire les travaux nécessaires, etc.

Par ailleurs, nous avons augmenté substantiellement les moyens
du secteur de la toxicomanie et de la santé mentale.

Par conséquent, des dispositifs sont mis en œuvre depuis
longtemps pour tenter d'améliorer la situation. Ces derniers mois,
le gouvernement a dégagé des moyens substantiels pour aller un
cran plus loin, sur les volets social-santé et mobilité, et sur les
volets relatifs à la sécurité et à la prévention dont le ministre-
président est responsable. Toutefois, ce sujet suscite toujours
l'inquiétude. Une fois tous ces dispositifs mis en œuvre, nous
devrons évaluer leur impact et sans doute encore les renforcer
durant la prochaine législature.

1255 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in
het Frans).- Het grote plan dat afgelopen zomer werd
aangekondigd, heeft blijkbaar niet de verhoopte resultaten
opgeleverd.

Op bepaalde maatregelen moeten we nog heel lang wachten,
terwijl de situatie dringende oplossingen vereist. U moet sneller
reageren om een sneeuwbaleffect te vermijden. Uw antwoorden
stellen mij niet gerust.

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- J'entends que
vous avez l'intention de dégager des moyens supplémentaires.
Pour ma part, je constate que le grand plan d'action destiné à
améliorer la situation, annoncé l'été passé, n'a pas produit les
effets escomptés.

J'entends aussi que certaines mesures n'ont pas encore été prises
mais qu'elles vont l'être. Soit, mais les plans que vous dressez
prendront du temps pour devenir réalité. Certains projets, dites-
vous, réclameront même des permis d'urbanisme.

Si je comprends bien, la situation ne va guère s'améliorer dans les
mois qui viennent, alors qu'elle impose l'urgence. Il me semble
donc qu'il faudrait réagir avec davantage de flexibilité et de
vélocité face à des habitudes qui s'ancrent et à un système qui
s'enraie et dont les dysfonctionnements risquent de produire un
effet boule de neige.

Je vous avoue que vos réponses ne me rassurent pas vraiment sur
votre capacité à améliorer réellement la situation.
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1257 Mevrouw Latifa Aït Baala (MR) (in het Frans).- Mijn collega
heeft gelijk: de tijd dringt!

Er werden heel wat maatregelen genomen en middelen
vrijgemaakt, maar de situatie gaat er elke dag op achteruit.
De crackproblematiek heeft gevolgen voor de hele bevolking,
niet alleen voor daklozen. U bent trouwens ook bevoegd voor
daklozen en misschien zou u op dat vlak ook eerder moeten
ingrijpen.

Mme Latifa Aït Baala (MR).- Je rejoins la réplique de mon
collègue M. De Beukelaer : il y a effectivement urgence.

Vous nous indiquez que des dispositions ont été prises et que
des moyens budgétaires ont été dégagés. Cela étant, la situation
ne fait que s'aggraver au quotidien, que ce soit sur le plan de la
sécurité ou sur celui de la santé publique. On sait aussi que des
dommages collatéraux sont liés à la consommation de drogue
dans l'espace public. Le crack, on ne le dit pas assez, touche tous
les niveaux de la société.

Vous avez effectivement rappelé le fait que la problématique est
liée au sans-abrisme, mais pas seulement. Je vous rejoins sur ce
plan, puisque Transit indique qu'environ 50 % du public auquel
l'ASBL a affaire appartient au public cible des sans-abri. Le sans-
abrisme fait cependant aussi partie de vos compétences. Il y a en
la matière également tout un travail à mener en amont.

1257 MONDELINGE VRAGEN QUESTIONS ORALES

1257 De voorzitter.-  Aangezien de mondelinge vragen op de agenda
schriftelijk werden beantwoord, worden ze van de agenda
gehaald.

M. le président.-  Étant donné que les questions écrites inscrites
à l'ordre du jour ont reçu réponse écrite, elles sont dès lors retirées
de l'ordre du jour.

1261 De vergadering is gesloten.

Volgende vergadering na bijeenroeping door de voorzitter.

- De Verenigde Vergadering wordt gesloten om 15.45 uur.

La séance est close.

Prochaine séance plénière sur convocation du président.

- La séance plénière de l'Assemblée réunie est levée à 15h45.
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